
责编 兰燕飞 美编 魏冬杰 责校 翟永军

时事评论 A03
2012年5月11日 星期五

评论投稿信箱：shepingbj@vip.sina.com shepingbj@vip.163.com 在线投稿：www.bjnews.com.cn/tougao

【灾区豪华住院楼】

媒体报道四川简阳投资
2.4亿建新住院楼，属于四川
省灾后重建项目，病房媲美五
星酒店。我比较关心的是，抗
震能力怎么样。医院是个特
殊建筑，一定要在抗震上下工
夫，听说国外地震多发国家，
有的医院能设计成免震建筑，
就是震不倒，以便地震时医院
能随时收治伤员。

——范浩信（职员）

简阳市说只是图片好
看，其实很普通。医院是治
病救人的地方，不是奢侈享
受的地方，这些钱用在医务
人员培养或者医疗器械引进
上还差不多。否则一流装
修、二流医生、末流设备。
不知道最终得益的是谁。

——VK博闻（职员）

其实很可能只有极少数
高级病房是此类配置，不过话
说回来，捐款用途实在是应该
一笔笔公开清楚，给人民一个
交代。捐款如不合理使用，小
则影响形象，大则伤害了人民
的感情，动摇了社会的信心。

——王杨（大学生）

其实收什么费不关键，
关键是收了后干吗去了。比
如收了房产税如果用于本社
区的环境、基础、教育改造，房产
也因此增值，估计大家意见就不

大。现在，收费手段治理颇多，
但收费之后的交代却不常见。

——张泉灵（主持人）

有人的写作经验是：“放
放”。稿子写好了，搁电脑里
捂几天，再打开看，还觉得好，
再发。有人的结婚经验是：

“处处”，热乎劲儿过了，毛病挑
遍了，觉得还不想分，再结。
这年头什么都快，慢的好处倒
慢慢体现出来了。

——老腻（历史研究者）

在京郊，你知道农民最需
要啥？农业科学技术还是外
出打工的技能？都不是。而
是对娛乐和精神的需求。教
农民唱歌跳舞、化妆打扮、演
节目等最受欢迎。教室爆满，
热情极髙。甚至八十岁的老
人都来参与。启发我们为农
民提供精神食粮十分迫切。

——朱启臻（教授）

在大学里当教授，如果
你不是贪婪搞学问，而是贪
婪权力和钱财，那么你就会
被权力所支使，被钱财所奴
役，因此失去教授的尊严、
独立和自由；如果你不贪
婪权力和钱财，而是贪婪
在学问之中，那么权力就
会向你来咨询智慧，钱财
就会向你来购买服务，因此
你反而有了教授的尊严、独
立和自由。

——诸大建（学者）

■ 马上评论

青海公考拒录
到底什么理由？

据媒体报道，黄红通过
了国家公务员考试、专业考
试、面试和体检，面试成绩
和总成绩排在中国保监会
青海监管局“专业监管岗
位”第一名,可她怎么也没想
到，就在她即将踏入国家公
务员队伍的时候，一句“性
格内向”将她挡在大门外。
还有两人的拒录理由分别
是“协调能力弱”和“年龄太
小、工作时间太短”。青海
保监局回应，是严格按照招
录公务员相关规定执行的，
并否认拒录理由出自他们。

近年来，笔试、面试第
一者，在公考最后一关——
政审考察环节倒下的，并不
鲜见。本来，作为公务员招
考的一个环节，只要其公
开、透明，这也无可厚非。

然而，一些被曝光的公
务员招考政审考察，却存在
不公开、不透明，评价标准
模糊的问题。虽然青海保
监局及时回应，但仍然没有
解决疑问。如果电话告知
三人的拒录理由不是来自
该局，那么该局“按照规定”
的拒录理由又究竟是什么？

被拒录考生表示，青海
保监局拒绝出示拒录书面
文件。青海保监局负责人

称，“依照有关规定，分别
向上述 3 位考生给予了反
馈。”而所谓的反馈经过记
者再三向考生证实，还是媒
体 报 道 中 提 到 的 几 点 理
由。且不说这几个拒录理
由存在诸多问题，对于青海
保监局来说，要提供拒绝录
用的真实原因有那么难吗？

据报道，对于拒录理由，
该局负责人表示不方便透
露，“这些事情不方便说……
考察工作有保密原则，我们
不能对外透露。”这是十分荒
谬的，政审考察作为公考招
聘的一个环节，就不存在保
密之说。如果这关键的一
环，就以“保密”一语带过，公
考的公正性何在？

公考的政审环节，多采
取民意测评的方式，这种方
式本身就可能存在各种利益
纠缠，另外，相比笔试和面
试，还缺乏明确的评价标
准。这尤其需要招考单位谨
慎对待，排除干扰。最令人
担忧的是，青海招考单位非
但不排除干扰，反而用含糊
不清的理由加大了这种不确
定性。如果黄红3人不符合
岗位要求，该局也应给予详
细的说明。

□熊丙奇（学者）

■ 议论风生

“吃空饷名单”
为何被抢购一空？

浙江永康市 5 月 3 日的
《永康日报》，一时洛阳纸
贵，当天该报用两个整版刊
登了一则公告：《永康市在
编不在岗人员自查情况结果
通报》，曝光、公示该市 192
名因各种原因“在编不在
岗”的机关事业单位工作人
员，报纸被市民抢购一空。
（5月10日《新京报》）

由政府自发进行，于当地
机关报上刊载整整两个版的

“吃空饷名单”，该市市委常
委、纪委书记蓝群英公开表
示，“这绝对是原汁原味的自
查名单。”

民众真的太需要一份原
汁原味吃空饷者的自查名
单，来表明公共管理者一直
在努力作为，进而让围观者
不衍生失望的惯性心态。不
过，“永康治吃空饷”新闻的
亮点显然更在于：吃空饷者
名单为何引发了市民的抢购
一空？吃空饷者名单的一直
缺失，让市民都想一窥违规
违法者是何方神圣，这是一
个心理驱动因素。但最重要
的缘由是：长期来，普通百
姓都被排斥在治空饷制度设
计之外，当原汁原味吃空饷
者名单展现在公共视野中，
自然备受关注。

事实上，对于吃空饷者
最 痛 恨 的 群 体 是 普 通 民
众，他们也是最有效的监
督力量。身为纳税人，他们
对窃取公共财政的吃空饷
者有天然的利益痛感，同
时，因为身处具体的生活
中，普通公民能随时切实地
知晓谁是吃空饷者。正因
为如此，最长效与刚性的治
理吃空饷手段在于：将制
度治理与公众监督结合起
来，公共财政也自然不会
成为漏斗，被别有用心的

“硕鼠”所偷食。
永康两个版的名单被

抢购一空，更在提醒对于
吃空饷者治理的常识所在：
要让吃空饷不再成为众目
睽睽下的“潜规则”，还需要
让心怀监督热情的公众参
与到治理过程中来，他们能
监督，更能助推实现治理
的正义。

在告知公众谁是吃空饷
者之外，永康下一步应该采
取举措，譬如设立专门的
吃空饷举报热线，再如，随
时公开对吃空饷者的处理
过程与结果。如果真能做
到此，永康的治吃空饷“手
到病除”效果可期。

□王聃（媒体人）


